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Настоящий аналитический вестник подготовлен 
по итогам прошедших 21–22 мая 2024 года в Совете Федерации 
Дней Псковской области. 

В вестнике представлен фрагмент стенограммы пятьсот 
шестьдесят восьмого заседания Совета Федерации, на котором 
в рамках "часа субъекта Российской Федерации" выступили 
Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко, Губернатор 
Псковской области М.Ю. Ведерников, Председатель Псковского 
областного Собрания депутатов А.А. Котов. 

Кроме того, в вестнике публикуются текст 
постановления Совета Федерации от 5 июня 2024 года 
№ 168-СФ "О государственной поддержке социально-
экономического развития Псковской области" и информация 
о расширенных заседаниях комитетов Совета Федерации, 
состоявшихся в рамках Дней Псковской области в Совете 
Федерации с участием представителей органов 
государственной власти Псковской области и представителей 
федеральных органов исполнительной власти. 
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Дни Псковской области 

в Совете Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации1 

Зал заседаний Совета Федерации 
22 мая 2024 года 

Михаил Юрьевич Ведерников, 
Губернатор Псковской области. 

 
Уважаемая Валентина Ивановна, 

уважаемые сенаторы! Искренне 
благодарю вас за возможность 
представить Псковскую область 
в Совете Федерации. 

У нас непростой, интересный и 
по многим показателям уникальный 
регион: в области прекрасная и 
богатая природа, более 2 млн гектаров 
леса, 4 тыс. озер и огромная 
нетронутая экосистема, которая 
сохраняется государственными 
заповедниками. 

                                                           
1 Извлечение из стенограммы пятьсот шестьдесят восьмого заседания Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации. 
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Особенно мы гордимся нашим историко-культурным наследием. 
На сегодняшний день у нас 4,3 тыс. объектов культурного наследия 
(по этому показателю мы входим в топ-10 регионов по стране), из них 
более 2,5 тысячи – федерального значения. 

У нас расположен Спасо-Преображенский Мирожский монастырь – 
один из древнейших в России. Там сохранились уникальные фрески 
домонгольского периода. В Псково-Печерском монастыре за 550 лет 
богослужения не прекращались никогда. 

В Псковской области жили и творили великие Мусоргский, 
Римский-Корсаков, Пушкин. В этом году страна отмечает 225-летие со 
дня рождения Александра Сергеевича Пушкина. И, пользуясь случаем, 
приглашаю Вас, уважаемая Валентина Ивановна, уважаемых сенаторов 
посетить наше Михайловское, где были написаны многие ключевые 
произведения поэта. 

Наше наследие дает нам широкие возможности по развитию 
туризма, паломничества, запуска множества новых проектов. И сегодня 
нас ежегодно посещают более 450 тысяч туристов и 2,5 миллиона 
экскурсантов. 

Вместе с тем в силу целого ряда факторов у Псковской области 
исторически очень слабая экономическая база. Приграничное 
положение региона – объективный фактор риска. Со времен Александра 
Невского и вплоть до ХХ века эти земли не раз подвергались 
нападениям с Запада. И сегодня на нас приходится 20% всей 
сухопутной границы России со странами – членами блока НАТО. 
Поэтому крупные промышленные предприятия здесь никогда 
не планировались и не строились, а местное производство во многом 
не пережило переход на рыночную экономику в силу низкой 
конкурентоспособности.  

Отсутствие сильной экономической базы, близость двух 
мегаполисов – Москвы и Санкт-Петербурга закономерно привели к 
устойчивому оттоку населения. С 40-х годов прошлого столетия 
численность населения области сократилась в два раза, и мы ежегодно 
теряем по 1% населения. 

Все перечисленное вызвало целый комплекс проблем, 
сложностей – от дефицита кадров до изношенной дорожной сети, 
устаревших, требующих ремонта и замены коммунальных систем. 
Конечно, мы ежедневно занимаемся решением этих вопросов 
при поддержке нашего Президента, Правительства, Совета Федерации 
(вам за это отдельное спасибо), Государственной Думы. 
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В качестве примера хочу сказать, что в 2017 году бюджет области 
составлял менее 30 млрд рублей при госдолге в 102%, и регион даже не 
мог позволить себе участвовать в федеральных программах с уровнем 
софинансирования 60 и даже 40%. Эту проблему мы не раз поднимали 
на федеральном уровне – нас услышали, ситуацию удалось 
значительно улучшить. Мы защитили индивидуальную программу 
социально-экономического развития, и по ней за четыре года нам 
удалось на каждый бюджетный рубль привлечь семь внебюджетных – 
итого почти 30 миллиардов внебюджетных инвестиций (при плане 25). 
Кроме того, мы создали 812 рабочих мест (при плане 540). 
Одновременно с запуском программы для 10 регионов был установлен 
уровень софинансирования федеральных программ в размере 99%. 

И наконец, благодаря решению нашего Президента коммерческие 
кредиты были замещены бюджетными. Это высвободило нам порядка 
0,5 миллиарда в год. 

Все это вместе дало серьезный кумулятивный эффект. Налоговые 
и неналоговые доходы консолидированного бюджета с 2012 по 2023 год 
выросли в 2,5 раза – почти до 40 млн рублей. В этом году доходная 
часть бюджета превысит 70 миллиардов. И по динамике роста мы 
находимся в пятерке лидеров среди субъектов Российской Федерации. 
Уровень госдолга при этом снизился до 65%. 

Мы получили возможность участвовать практически во всех 
федеральных проектах и программах и реализовали этот шанс. Сейчас 
в регионе одновременно строится и реконструируется девять школ, 
такого в новейшей истории у нас не было никогда. На этот год мы 
впервые приняли не бюджет выживания, а бюджет развития, который 
ориентирован не только на латание дыр, но и на дальнейшее 
укрепление собственной доходной базы. 

Вместе с тем застарелый характер многих проблем не позволяет 
решить их оперативно. Например, что касается доходов области, 
уровень бюджетной обеспеченности региона до 2014 года не превышал 
0,6. Благодаря пониманию со стороны Минфина сейчас мы вышли на 
рекордные для нас 0,74, но даже это намного меньше 
среднероссийского показателя. При этом есть риски, что даже при таком 
уровне удержаться на занятых позициях у нас не получится. 

Огромная благодарность Президенту Российской Федерации, 
Правительству за то, что нам дали возможность и в следующие шесть 
лет участвовать в программе индивидуального социально-
экономического развития, но окончательного решения пока нет, нам 
только предстоит на следующей неделе защитить нашу программу.  
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На следующем этапе мы планируем дальнейшее развитие особой 
экономической зоны, поддержку крупных молочных ферм 
и туристических объектов, а также разработку ПСД для опорных 
населенных пунктов. По расчетам, после реализации программы это 
даст нам эффект в виде 1 млрд рублей ежегодно. 

Есть вопрос и по правилу софинансирования из федерального 
бюджета. Сейчас это 99 к 1. По правилу к 2026 году соотношение 
должно поменяться на 93 к 7. Это потребует от нас дополнительно 
1,5 млрд в год и, соответственно, лишит нас возможности участвовать 
во многих социальных программах, снизит динамику развития и снова 
может откинуть регион назад. 

Следующая сложность – правила погашения бюджетных кредитов. 
1 января 2025 года нам нужно погасить 1,3 миллиарда, а также 
инвестировать почти 2,4 млрд рублей в инфраструктуру. У нас таких 
средств просто нет, поэтому мы вынуждены гасить эти обязательства за 
счет коммерческих кредитов. С точки зрения логики ситуация явно 
абсурдная. Даже если учесть поэтапное списание двух третей 
бюджетных кредитов, о которых говорил наш Президент, то, принимая 
во внимание специфику бюджета нашего региона, это не даст нам 
возможности инвестировать дополнительные средства, как поручил 
глава государства. Для нас это будет означать лишь то, что нам не 
придется брать коммерческие кредиты. 

И наконец, у нас есть нерешенные проблемы в части повышения 
оплаты труда в бюджетной сфере (у нас, к сожалению, на сегодняшний 
день самый низкий показатель по Северо-Западу) и проблемы 
в обеспечении льготными лекарствами. Это еще 3 млрд рублей 
ежегодно. 

Итого в ближайшие три года при условии "идеального шторма" 
Псковская область может уйти в минус на 8,5 млрд в год. Для нашего 
бюджета это будет сокрушительным ударом и возвращением к режиму 
выживания. 

Другая проблема. Благодаря софинансированию в размере 99% 
(спасибо решениям федерального центра) за 5 лет в развитие ЖКХ по 
федеральным программам вложено более 8 млрд рублей, и даже при 
этом изношенность инженерной сети в области сегодня составляет  
70–80%, а в отдельных муниципалитетах – 100%. В качестве примера: 
ключевой котельной Пскова, которая обеспечивает теплом треть 
населения города, в следующем году исполнится 50 лет, на ее 
реконструкцию нужно почти 1,14 млрд рублей, которые по 
существующим доступным программам нам не привлечь. 
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Валентина Ивановна, отдельная боль (мы с Вами об этом уже 
сегодня говорили) – это ситуация в сфере ТКО. В процессе "мусорной" 
реформы подвел региональный оператор, который не выполняет свои 
обязательства перед другими участниками рынка, погряз в судебных 
разбирательствах. Мы планируем разорвать соглашение и постараемся 
сделать переход бесшовным. Но ситуацию осложняет то, что директор 
и один из учредителей компании уже арестованы, другой – 
за пределами страны и не выходит на связь. Но мы будем решать 
и решаем эту проблему при поддержке Российского экологического 
оператора и при поддержке правоохранительного блока. Подробный 
план действий вчера с коллегами уже обсудили и согласовали. 

Другой пример. Одна из немногих динамично растущих территорий 
региона (это пригород Пскова) не имеет своей поликлиники. Микрорайон 
активно развивается. Это точка роста как экономики, так и демографии. 
По большей части там проживают молодые семьи и семьи участников 
СВО. Но существующая инфраструктура здравоохранения упирается 
в предел своих возможностей. 

За пять лет мы значительно нарастили объем дорожного фонда – 
с 4,5 до 13 млрд рублей. Благодаря этому доля региональных 
дорог в нормативном состоянии увеличилась на 13,6% – до 42,9%. Это 
серьезный рывок, но больше половины дорог по-прежнему требует 
внимания.  

Одновременно мы вышли на беспрецедентные темпы ремонта 
мостов: за шесть лет приведено в порядок 32 объекта. Столько 
в современной истории не делали никогда. При этом 19 мостов у нас 
находится в аварийном состоянии, 160 – в предаварийном и 405 – 
в неудовлетворительном. 

На новые крупные объекты средств вовсе нет. Многие дороги в 
городах перегружены, формируются очаги ДТП. Нам нужны дублеры, 
путепроводы, мосты. Наиболее критичные объекты мы представили 
вчера на заседании профильного комитета. Хочу коллег поблагодарить 
за поддержку.  

Псковская область за последние годы заметно преобразилась. На 
выставке вы видели и нашу культурную жизнь, и экономические 
достижения. 

Промышленное производство выросло на 20% к уровню 2018 года 
(это, кстати, на 12,2% выше, чем в среднем по стране). Наша особая 
экономическая зона "Моглино" входит в топ-5 из 32 площадок в рейтинге 
инвестиционной привлекательности. Мы занимаем 1-е место в округе по 
объемам производства свинины, 2-е – скота и птицы и 4-е – молока. Нам 
есть что показать, но очень важно закрепить эти результаты, чтобы не 
откатиться назад.  
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Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые сенаторы, коллеги! 
За прошедшие дни мы обсудили в комитетах Совета Федерации все 
проблемы, которые сегодня стоят перед регионом. Учитывая временной 
регламент, я не буду подробно на них останавливаться. 

Хочу поблагодарить, Валентина Ивановна, Вас, Андрея 
Анатольевича Турчака, который на системной основе оказывает 
неоценимую помощь региону, председателей комитетов, сенаторов, 
палату регионов за включенность, внимание, профессионализм 
и желание помочь. Очень рассчитываю, что наши просьбы 
и предложения войдут в итоговое постановление. 

Хорошо знаю, коллеги, с каким вниманием вы относитесь 
к регионам, к их проблемам, вопросам, сколько времени и сил тратите 
для оказания необходимой помощи. Огромное вам за это спасибо. 
И спасибо за внимание. 
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Презентационные материалы 

Губернатора Псковской области М.Ю. Ведерникова 
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Александр Алексеевич Котов, 
председатель Псковского областного 

Собрания депутатов. 
 
Уважаемая Валентина Ивановна, 

уважаемые коллеги! Михаил Юрьевич 
уже подробно рассказал о наших 
особенностях, успехах и трудностях, 
поэтому я буду кратким и остановлюсь 
на нескольких вопросах, которые региону 
в силу объективных причин решить 
самостоятельно сложно.  

Ежегодно мы, как и все субъекты страны, увеличиваем фонд 
оплаты труда работников бюджетной сферы. С учетом низкого уровня 
бюджетной обеспеченности изыскать необходимые средства 
на повышение заработных плат за счет собственных доходов нам 
на самом деле весьма затруднительно. Только за три последних года 
расходы на оплату труда бюджетников увеличились более чем 
на 2 млрд рублей, для нас это существенная дополнительная сумма. 
Дотация из федерального бюджета на частичную компенсацию 
дополнительных расходов на повышение зарплат покрывает только 
половину потребности каждого текущего года, а значит, каждый год 
нам нужно изыскивать средства не только на новое увеличение, 
но и полностью финансировать расходы по заработным 
платам, которые изначально были не по силам. Выход один – 
использовать кредиты. 

Что при этом важно? Мы копим долги, но угнаться за соседями все 
равно не можем, теряем кадры и население области. Среднемесячная 
начисленная заработная плата в Псковской области является самой 
низкой на Северо-Западе, а в общем списке регионов мы примерно 
15-е с конца. Неконкурентное зарплатное предложение приводит 
к оттоку врачей и учителей. 

Например, в Санкт-Петербурге, с которым у нас налажено 
отличное транспортное сообщение, таким специалистам платят 
минимум вдвое больше, в Ленинградской области – в 1,5 раза. Мы 
вводим адресные меры поддержки, но фактор заработной платы все 
равно остается одним из ключевых для привлечения и удержания 
специалистов. Если в городах этот вопрос худо-бедно решается, то уже 
в райцентрах мы видим проблему, а про сельскую местность и говорить 
нечего. 
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Представляется целесообразным регионам с низким уровнем 
расчетной бюджетной обеспеченности (как вариант – ниже среднего 
по стране) распределять дотации на эти цели в объеме, полностью 
покрывающем фактическую потребность, что позволит выполнять 
обязательства по повышению оплаты труда бюджетников, не залезая 
все дальше и дальше в долги. 

Конечно, здесь было бы важно напомнить о необходимости 
совершенствования самой системы оплаты труда бюджетников. Работа 
учителя, врача или библиотекаря в разных субъектах одной страны 
не должна в оценке отличаться в разы, об этом в своем Послании 
говорил Президент Российской Федерации, и мы в Псковской области 
очень ждем реализации поручения главы государства. 

В системе регионального здравоохранения хочу обратить 
внимание еще на два момента.  

Первый – лекарственное обеспечение льготных категорий граждан. 
За последние пять лет расходы на эти цели в Псковской области 
увеличились в 2,3 раза, а за 10 лет – в 4,2 раза. Средства федерального 
бюджета для льготных категорий граждан поступают в бюджет области 
в виде субвенций из расчета порядка 16 тыс. рублей в год на одного 
пациента. При этом по факту на сегодняшний день мы уже потратили 
почти в три раза больше, а к концу года доля выделенных федеральных 
средств составит в лучшем случае четверть фактических расходов. 
Соотношение средств федерального и регионального бюджетов 
представлено на слайде. 

Второй момент – обеспечение лекарственными препаратами 
орфанных больных. 

Хотел бы поблагодарить, уважаемые коллеги, вас, 
Совет Федерации и лично Вас, Валентина Ивановна, за подготовку 
проекта закона о переводе закупок медикаментов для лечения пяти 
нозологий с регионального на федеральный уровень. В 2018 году 
принятие этого закона здорово поддержало все регионы, проблема 
была, как известно, поистине масштабная. 

Псковское областное Собрание депутатов направляло в Совет 
Федерации, Государственную Думу, Правительство Российской 
Федерации свои предложения с расчетами по этой теме. Нас 
поддержали сначала все регионы нашего федерального округа, а затем 
все субъекты Дальнего Востока и Забайкалье. Мы проводили 
совместное заседание двух парламентских ассоциаций и направили 
общее обращение четверти регионов России. 



Аналитический вестник № 14 (864)
 

29 

Принятие федерального закона немного сняло остроту проблемы, 
особенно с учетом того, что в 2020 году еще две нозологии перешли 
на федеральный уровень. 

Но, положа руку на сердце, средств на эти цели по-прежнему 
сильно не хватает. 

Число редких, поддающихся лечению заболеваний растет год 
от года, следом увеличивается количество пациентов, а стоимость 
препаратов космическая, вы и сами это знаете. 

Наши предложения. При расчете субвенций регионам на 
обеспечение лекарственными препаратами льготных категорий мы 
предлагаем учитывать фактические расходы субъектов с учетом 
сведений по обслуженным рецептам из федерального регистра. Это 
первое. Второе. Не раз уже звучало предложение полностью передать 
на федеральный уровень полномочие по обеспечению лекарственными 
препаратами орфанных больных – это было бы серьезной поддержкой 
всех регионов страны. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые коллеги! Я благодарю 
вас за внимательное отношение к регионам, за помощь и поддержку 
и благодарю за внимание. 



Аналитический вестник № 14 (864)
 

30 

 
Презентационные материалы 

Председателя Псковского областного 
Собрания депутатов А.А. Котова 
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Валентина Ивановна Матвиенко, 
Председатель Совета Федерации.  

Уважаемый Михаил Юрьевич, 
уважаемый Александр Алексеевич, 
уважаемые руководители, члены 
региональной команды! 

Я хочу еще раз вас 
поприветствовать в Совете Федерации. 
Хочу вас поблагодарить за очень 
серьезный подход к подготовке Дней 
субъекта. Мы с интересом послушали 
ваши доклады. 

Выставка современная. Можно гордиться результатами работы. 
И мы, конечно, за эти дни буквально, что называется, погрузились 
в жизнь региона, узнали не только о достижениях в экономике, 
социальной сфере, но и об имеющихся проблемах, которые, 
мы понимаем, вместе, общими усилиями будем решать по итогам 
Дней Псковской области в Совете Федерации. 

В августе Псковская область отметит 80-летний юбилей со дня 
образования. И, пользуясь случаем, хочу поздравить от имени всех 
сенаторов жителей региона и пожелать дальнейших успехов в развитии 
и благополучия. 

Коллеги, невозможно не остановиться немного на истории. 
История Псковской земли уходит в глубь веков – именно отсюда, как уже 
псковичи решили, пошла земля русская, и это уже такой бренд, 
устоявшийся за Псковской областью. 

Псков – действительно один из древнейших городов России: 
первое его упоминание в летописи относится к 903 году. И именно здесь 
княгиней Ольгой был построен один из первых православных храмов 
на Руси – Троицкий собор. 

На протяжении столетий Псков оставался важным торговым, 
ремесленным центром, известным далеко за пределами страны. Кроме 
того, Псков считается колыбелью российского гражданского права – 
именно здесь была найдена первая в нашей стране Псковская судная 
грамота. 

Историки посчитали, что за свою историю Псковская крепость 
(ее псковичи называют, если я не ошибаюсь, Кромом) отразила более 
120 набегов и более 30 осад. Под Псковом была одержана легендарная 
победа над немецкими рыцарями в Ледовом побоище. 
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И в наше время ваш регион, конечно же, играет очень важную 

геостратегическую роль, как и столетия назад, выступает надежным 
западным форпостом России. 

С Псковской областью связаны судьбы великих людей России – 
не буду их перечислять, Губернатор об этом говорил. 

Но, конечно же, Псковская область богата не только своей 
историей. Сегодня ваш край продолжает активно развиваться, что очень 
радует: работают крупные предприятия химической отрасли, 
электроники, машиностроения, оборонно-промышленного комплекса. 
Псковские инженеры, в частности, для примера, внесли важный вклад 
в недавний запуск новейшей российской ракеты-носителя "Ангара-А5". 

Хорошие результаты показывает и сельское хозяйство. Область 
традиционно входит в число лидеров в Северо-Западном федеральном 
округе по производству основных видов продукции. В сельхозоборот, 
что тоже важно, вводятся новые земли. 

Большой потенциал есть и у рыбохозяйственной отрасли. За 
первые три месяца текущего года производство рыбной продукции 
выросло почти на 60%. 

Еще одним значимым и современным в то же время направлением 
для развития экономики является туризм. При численности населения 
около 600 тысяч регион посещают 2,5 млн туристов. Это, конечно, очень 
серьезный показатель. 
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И не случайно Псковская область – настоящая сокровищница 
нашего культурного наследия, здесь находится более 4 тыс. уникальных 
историко-культурных памятников, 18 из которых признаны особо 
ценными объектами культурного наследия народов России. 

Количество желающих увидеть всю эту красоту своими глазами, я 
уже сказала, постоянно растет. За последние 10 лет турпоток увеличился 
на 44%. Это очень разнообразные направления туризма – и 
паломнический, и культурно-познавательный, и событийный. В последнее 
время начал развиваться автотуризм. Для региона это должно стать 
важным направлением для инвестиций, которые, безусловно, обязательно 
окупятся. В том числе область имеет удобное расположение как для 
российских туристов, так и для наших гостей из Беларуси. Поэтому, 
конечно же, и туристическая инфраструктура должна расти более 
быстрыми темпами. И здесь должна быть поддержка федеральных 
органов власти. Нужно не вообще развивать туризм, а там, где эта 
инфраструктура востребована, где есть реальный интерес наших граждан 
к туризму. Ну и, конечно, изучение истории собственной страны, может 
быть, даже начинать нужно с Псковской области. 

Мы видим, сколько внимания руководство региона уделяет 
развитию социальной сферы. В силу региональной специфики это в 
большей степени касается малых городов, сельских территорий. 
Активно идут строительство, реконструкция, оснащение школ, детских 
садов, медицинских учреждений, спортивных объектов – не буду 
повторять цифры. Начался ремонт домов культуры.  

Псковская область является лидером среди всех регионов 
по обеспечению населения жильем – имеется в виду квадратными 
метрами. 

Коллеги, все эти достижения при ранее очень скромном бюджете 
Псковской области – это, конечно же, результат работы Губернатора 
Псковской области, депутатов областного Собрания, руководителей 
региональных органов власти. Активный стимул развитию Псковской 
области дал и предыдущий Губернатор Андрей Анатольевич Турчак. За 
этим стоят тяжелый труд и эффективность управленческой команды. Ну 
и, конечно, в первую очередь это результат труда жителей Псковской 
области, их бесконечная любовь к своей земле, патриотизм. 

Но тем не менее сохраняются проблемы. Мы провели встречу 
с руководством области. Очень содержательные обсуждения прошли 
в семи комитетах Совета Федерации. Проблемы, конечно же, как 
и в других субъектах Федерации, коллеги, – это высокая изношенность 
коммунальной инфраструктуры и сетей, это дороги, это кадры и многое 
другое. 
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Но есть для Псковской области и специфические проблемы. 
И здесь я, коллеги, хотела бы обратить внимание вот на что. Конечно, 
все субъекты особенные по-своему, и все субъекты нуждаются в 
отдельном, точечном внимании. Но Псковская область – это форпост 
России, она граничит с тремя зарубежными государствами, 20% границы 
– со странами НАТО. И не учитывать это нельзя, нам надо укреплять 
форпост и экономически, и во всех смыслах, и необходимо, чтобы там 
граждане закреплялись. Поэтому к Псковской области должен быть 
индивидуальный подход, не общий. 

И если говорить о бюджетной обеспеченности… Я хочу 
обратиться, Николай Андреевич, к Вам, хочу обратиться к Артамонову 
Анатолию Дмитриевичу, к комитету по бюджету. Коллеги, давайте 
сейчас погружаться и уже более тонкую донастройку обеспечивать 
бюджетной обеспеченности (извините за тавтологию) субъектов 
Федерации. 0,74 – уровень бюджетной обеспеченности Псковской 
области, конечно, для такого региона недостаточен. И надо искать 
новые подходы, надо искать новые инструменты, с тем чтобы более 
быстрыми темпами выравнивать бюджетную обеспеченность. 

К сожалению, не удается остановить отток населения. Понятно, 
рядом две большие агломерации, но это все равно не должно быть 
объяснением, а надо думать, как решать эту проблему.  

Тревожная ситуация и с естественной убылью населения – мы 
также с Губернатором это обсуждали. Смертность в три раза превышает 
рождаемость. Это еще и потому, что стареет население. Средний 
возраст населения растет, и надо думать, как закреплять молодежь в 
Псковской области. 

Проблема с кадрами – не хватает врачей, учителей. Мы обсуждали 
эту тему, коллеги. Это проблема не только Псковской области. Мы уже 
говорили, что сейчас требуется изменение государственного подхода к 
кадрам, особенно это касается врачей и учителей в сельской местности, 
малых городах и поселках. И мы обсуждали эту тему недавно на форуме 
с тружениками села, занимающимися социальной сферой. Поэтому 
руководство региона, Губернатор принимают дополнительные меры – 
это и разработка новых двух собственных программ – "Земский 
муниципальный служащий", "Псковский гектар", которые как раз 
и нацелены на закрепление молодежи в регионе. Но давайте вместе 
подумаем, как еще можно было бы здесь Псковскую область 
поддержать. Тем более что Псковский государственный университет – 
сегодня один из лучших университетов, знаковый. Ну и надо в первую 
очередь готовить там те кадры, которые нужны для экономики и для 
развития области, и думать, как их закреплять. 
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Очень правильно, что Губернатор так бьется за продление 

индивидуальной программы социально-экономического развития. Опыт 
такой программы показал, что она оказалась полезной, именно эта 
программа позволила обеспечить более серьезное движение развитию. 
Это программа не проедания, это программа, которая способствует 
развитию региона. Мы обязательно включим этот пункт в наше 
постановление. И Президент об этом сказал в своем Послании 
Федеральному Собранию. 

Коллеги, и коллега Шевченко Андрей Анатольевич, и Николай 
Андреевич, и Артамонов Анатолий Дмитриевич, давайте активнее 
работать с Правительством, чтобы как можно быстрее было принято 
решение и чтобы по прозвучавшим предложениям по стабилизации в 
целом финансово-бюджетной сферы региона мы нашли решение. 

Кроме того, нужна не только индивидуальная программа 
социально-экономического развития, но надо закрепить сложившуюся 
сейчас практику софинансирования из регионального бюджета при 
участии федерального бюджета. Не надо повышать. Получается, что 
здесь мы как бы одной рукой даем – и это полезно, и это создает 
дополнительные стимулы для развития, – а другой рукой тут же 
снимаем эти деньги, хотим повысить процент софинансирования из 
регионального бюджета. 
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Для регионов, которые имеют индивидуальные программы 
развития, Николай Андреевич, давайте сформулируем свою позицию 
и будем ее отстаивать. Надо сохранить, надо поддержать вот этот тренд 
на развитие, который начал активно себя проявлять, а не откатываться 
назад. 

Конечно же, дороги. При всех усилиях Губернатора, Правительства 
региона, да, удалось повысить долю автодорог, отвечающих 
нормативным требованиям, но она составляет всего лишь около 40%. 
Это очень мало, люди на это обращают внимание. 

Газификация. Тоже активно идет процесс, но уровень – всего лишь 
чуть больше 40% (47,4), из 26 муниципальных образований природный 
газ дошел только до 16. А рядом наши замечательные братья-белорусы, 
Белоруссия, где 100-процентная газификация.  

Коллеги, ну, стыдно нам должно быть! Давайте наращивать темпы. 
Я знаю, что есть программа на 2021–2025 годы. Надо, может быть, 
пересмотреть эти показатели в сторону ускорения газификации. 

И здесь, Андрей Анатольевич, Вас просила бы, Кутепова Андрея 
Викторовича, который возглавляет Совет по газификации – коллеги, 
давайте поддерживать. 

Ну и, безусловно, модернизация жилищно-коммунального 
хозяйства. В таких регионах, где износ – за 70%, а в некоторых 
муниципалитетах – уже 90 и 100%, коллеги, должны быть согласованные 
с Министерством строительства и ЖКХ индивидуальные программы 
ускоренной модернизации жилищно-коммунального хозяйства. 

Думаю, что все эти вопросы в проекте постановления отражены. 
Если что-то еще нужно уточнить, давайте по итогам нашего обсуждения 
уточним. 

Ну и, конечно, я всегда обращаю внимание на социальные сети. 
Мы тоже уже обсуждали сегодня социальные сети в ходе встречи. 
Коллеги, всегда оговариваю, что где-то, может быть, избыточные 
эмоции, где-то, может быть, неточная информация, но тренд общий 
понятен: на первом месте – ЖКХ. В частности, то, что происходит 
с вывозом мусора, – полное безобразие! Два коллапса практически 
в течение года в Псковской области. Я не буду показывать картинки, 
я просто вам все это передам. Региональный оператор не справляется 
с возложенными на него обязательствами, и здесь надо действовать 
решительно. 

И я просила бы, Александр Алексеевич это знает, региональные 
счетные палаты подключиться к проверке того, как расходуются 
средства, собранные с граждан, на вывоз и утилизацию мусора. 
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Александр Алексеевич, реализуйте, пожалуйста, это поручение. 
Притом что жители Псковской области, в отличие от других регионов, 
на 100% оплачивают эти услуги, которые оказываются совершенно 
некачественным образом. Наведите порядок. 

Псков и Псковская область всегда были чистыми, где-то 
бедненькими, но всегда были чистыми. Люди на это обращают 
внимание. 

Дальше – ЖКХ, не буду повторяться. Особенно тревожно то, что 
отключается вода из-за аварий на сетях. Город Новосокольники: 
несколько дней люди были без воды. Также произошло 12 аварий на 
сетях водоснабжения разной степени сложности в Невельском районе. В 
Печорах, городе – туристическом центре, несколько дней не было воды. 
Понятно, надо заняться сетями, но, кроме того, в таких случаях надо 
обеспечивать своевременный подвоз воды, чтобы люди без воды в 
наше время не оставались. 

Здравоохранение. Построили перинатальный центр, коллеги, – 
детская смертность сразу снизилась. Это серьезно влияет на 
демографическую ситуацию, на качество здоровья граждан. И здесь 
тоже нужно Псковской области помогать. Надо и поликлинику, о которой 
вы говорили, в постановлении отразить, и внимательно отнестись к 
планам по реформированию системы здравоохранения. Почему 
великолукский детский противотуберкулезный диспансер хотят 
перевести  в детскую областную больницу в Пскове? Это пугает людей. 
Люди встревожены. И много других конкретных примеров, я вам 
передам. 

Особенно острая ситуация с дефицитом медицинских кадров. 
Шесть межрайонных больниц сегодня ищут главного врача, к ним 
добавился также пост главврача детской областной клинической 
больницы. Даже главврачей не найти! Занимайтесь, коллеги. Знаю, что 
сложно, знаю, что непросто. 

Ход строительства новой больницы в Пыталове (мы говорили 
с Михаилом Юрьевичем): дурят власть. Люди пишут: "Нам пишут, что 
стройка продолжается, а там числятся всего 8–10 местных жителей, и 
они жалуются, что нет денег, просто сидят". Проверьте факты. Надо 
повышать ответственность подрядчиков (там уже сменили одного 
подрядчика). Это не дело, когда затягивается ремонт, потом 
удорожаются, естественно, объекты.  

Дороги обсуждали. Мосты. Просят виадук в районе улицы 
Советской Армии через железнодорожные пути, мост в Невеле. 
Спрашивают: "Когда же сделают мост через Шелонь?!" Вот тема острая 
для людей. Честно говоря, я не знала, что у вас так много мостов. 
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Я знала, что есть мосты, но что так много и это, конечно, требует тоже 
отдельного подхода, отдельной программы. 

Дома культуры. Лично этой темой занимаюсь, курирую, очень 
переживаю. Село Середка Псковского района по-прежнему остается без 
внимания. Несколько десятков лет жители Середки мечтают о новом 
доме культуре: "Только наш Лядский новый дом культуры уже второй год 
никак не построят". И особенно деревня Морино: дом культуры закрыт в 
2018 году, люди очень надеются, что в рамках нацпроекта уникальное 
здание со 125-летней историей будет восстановлено. 

Коллеги, прошу в постановление эти дома культуры отдельно 
вставить, ладно? И давайте мы их включим в комплексную программу 
социального развития сельских территорий. 

Пожалуйста, и Александр Владимирович, и Лилия Салаватовна, 
подключитесь к этому. Коллеги, ну, уникальное в деревне Морино здание! 

Михаил Юрьевич, давайте вместе найдем деньги и отремонтируем. 
Очень хорошо, что люди так реагируют. 

Хочу отдельные слова благодарности высказать вам за поддержку 
участников специальной военной операции, их семей и за оказание 
шефской помощи Бериславскому и другим районам Херсонской области. 
Работа важная, прошу ее продолжать. Я всем губернаторам советую. 

Надо, чтобы Бериславский район стал еще одним из районов 
Псковской области до тех пор, пока вы его весь не приведете в порядок, 
не отремонтируете. Сенаторы от Херсонской области, подтверждаете, 
что работа ведется, да? 

И спасибо, Михаил Юрьевич, за то, что Вы сами лично 
занимаетесь вопросами поддержки участников специальной военной 
операции, их семей и задаете такой тон для всех членов своей команды.  

Коллеги, еще раз повторю, что прошли расширенные заседания 
практически всех комитетов. Осталось хорошее впечатление от уровня 
квалификации членов региональной команды, от заинтересованности, 
такой настоящей, от того, что люди болеют душой за свою работу. 
Думаю, что польза, безусловно, будет. 

Еще раз прошу доработать проект постановления, чтобы мы 
ничего не упустили.  

Ну и завершу спортивной темой, традиционной для нас. Может 
быть, потому что Губернатор не участвовал в спортивных 
соревнованиях. Ну вот ни один регион никак не может одолеть нашу 
спортивную команду. Футбол – 4:4.  
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Но у меня такое впечатление, что это был такой договорной матч. 
Что-то я не верю, чтобы наши знаменитые футболисты – сенаторы 
Абрамов, Шохин, Шептий, которые забили голы, могли уступить. Есть у 
меня такое подозрение. 

В волейбольном матче со счетом 3:0 победила команда Совета 
Федерации. Как всегда, большой вклад внесла сенатор Маргарита 
Николаевна Павлова. 

И пулевая стрельба. Уж приграничному региону надо уметь 
отстреливаться во всех смыслах слова, и здесь вы должны быть 
номером один. Победила команда Совета Федерации со счетом 117:94. 

Прошу записать в постановление пожелание Губернатору, 
Председателю областного Собрания. Тренироваться, коллеги, заниматься 
спортом! Ну и в целом хочу пожелать, конечно, дальнейших успехов. 

Андрей Анатольевич Шевченко, пожалуйста. 

А.А. Шевченко, председатель Комитета Совета Федерации 
по федеративному устройству, региональной политике, местному 
самоуправлению и делам Севера. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые коллеги! Разрешите мне 
поблагодарить всю делегацию Псковской области за совместную 
системную подготовку Дней субъекта в Совете Федерации. Семь комитетов 
рассмотрели вопросы, которые выносились на обсуждение. 

По итогам заседаний комитетов мы подготовили проект 
постановления, который предлагаем принять за основу, доработать 
с учетом замечаний и предложений. Доработанный проект 
постановления предлагаю принять в целом на следующем заседании 
Совета Федерации. Спасибо. 

В.И. Матвиенко. Коллеги, прошу представить свои предложения и 
проект постановления доработать. 

Ну и хочу проинформировать, что Губернатору Псковской области 
и председателю Псковского областного Собрания депутатов мы хотим 
вручить благодарности за их эффективную работу и взаимодействие 
с палатой регионов, а также памятный вымпел. 
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А.В. Яцкин, первый заместитель Председателя Совета 
Федерации. 

Благодарность Председателя Совета Федерации объявляется 
Губернатору Псковской области Михаилу Юрьевичу Ведерникову за 
многолетний добросовестный труд и вклад в социально-экономическое 
развитие региона.  

Благодарность Председателя Совета Федерации объявляется 
Александру Алексеевичу Котову, председателю Псковского областного 
Собрания депутатов, за многолетний добросовестный труд и вклад 
в развитие парламентаризма. 

В.И. Матвиенко. Коллеги, еще раз благодарю вас за участие и 
желаю успехов. И через год обязательно встретимся с отчетом о том, 
как мы выполнили постановление Совета Федерации. 

Спасибо всем, кто на балконе, в зале. Благодарю вас. Успехов! 
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ПОСТАНОВЛЕНИЕ  
СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

О государственной поддержке 
социально-экономического развития 

Псковской области 

Рассмотрев в рамках Дней Псковской области в Совете Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации, проведенных 
21–22 мая 2024 года, вопросы социально-экономического развития 
Псковской области, Совет Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации отмечает следующее. 

Псковская область обладает значительным экономическим, 
инвестиционным и транзитным потенциалом и отнесена к приграничным 
геостратегическим территориям Российской Федерации. 

Согласно Стратегии пространственного развития Российской 
Федерации на период до 2025 года, утвержденной распоряжением 
Правительства Российской Федерации от 13 февраля 2019 года  
№ 207-р, повышение конкурентоспособности экономики Псковской 
области связано с развитием отраслей перспективной экономической 
специализации, среди которых химическая промышленность, 
производство компьютеров, электронных и оптических изделий, 
электрического оборудования, мебели, одежды, текстильных изделий, 
пищевых продуктов, растениеводство и животноводство, туризм. 

В Псковской области реализуется индивидуальная программа 
социально-экономического развития Псковской области на 2020–2024 
годы, утвержденная распоряжением Правительства Российской 
Федерации от 8 апреля 2020 года № 926-р. 

В регионе отмечается положительная динамика темпов роста 
по основным показателям социально-экономического развития: 
промышленному и сельскохозяйственному производству, строительству 
и вводу в эксплуатацию многоквартирных домов, инвестициям 
в основной капитал, реальному среднедушевому денежному доходу 
населения. Кроме того, снижается численность официально 
зарегистрированных безработных. 

Область располагает развитой транспортной инфраструктурой. 
Автомобильные дороги и железнодорожная сеть связывают 
ее с городами Москвой, Санкт-Петербургом, Мурманском, 
Калининградом и Ленинградской областью. Однако срок эксплуатации 
ряда объектов транспортной инфраструктуры истек, в связи с чем 
требуется их реконструкция и капитальный ремонт. 
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Псковская область обладает богатым историко-культурным 
наследием, имеет высокий потенциал развития туризма и устойчивый 
рост туристического потока. При этом отмечается потребность 
в развитии туристской и обеспечивающей инфраструктур. 

На территории Псковской области дислоцируется значительное 
число воинских формирований, включая 76-ю гвардейскую десантно-
штурмовую Черниговскую Краснознаменную ордена Суворова дивизию, 
334-й военно-транспортный авиационный Берлинский Краснознаменный 
полк Псковского гарнизона, поэтому особое значение для области имеет 
обеспечение безопасности военной и общественной инфраструктур, 
поддержка военнослужащих и их семей. Большую работу 
по увековечению памяти воинов-десантников 6-й роты 104-го 
гвардейского парашютно-десантного полка 76-й гвардейской воздушно-
десантной дивизии, а также по социальной поддержке семей 
военнослужащих, погибших в вооруженных конфликтах, в том числе 
в зоне специальной военной операции, проводит Фонд поддержки семей 
погибших и пострадавших в вооруженных конфликтах и уволенных 
в запас военнослужащих "Памяти 6-й роты". 

В регионе отмечается недостаточность развития инженерной 
и других инфраструктур, в частности, существует острая потребность 
в реконструкции и строительстве объектов социальной инфраструктуры, 
в том числе объектов здравоохранения. Износ коммунальной 
инфраструктуры в Псковской области составляет более 70%. Требуются 
строительство и реконструкция систем водоснабжения и водоотведения. 

С учетом изложенного Совет Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации постановляет: 

1. Рекомендовать Правительству Российской Федерации: 

1) предусмотреть возможность сохранения предельного уровня 
софинансирования расходного обязательства субъекта Российской 
Федерации из федерального бюджета – 99%, установленного на 2024 
год для Псковской области, путем внесения соответствующих изменений 
в распоряжение Правительства Российской Федерации от 2 августа 
2023 года № 2082-р; 

2) решить вопрос о продлении периода реализации 
индивидуальной программы социально-экономического развития 
Псковской области на 2020–2024 годы с уточнением мероприятий 
и увеличением объемов их финансирования; 

3) рассмотреть предложение Правительства Псковской области 
о создании системы обнаружения и подавления беспилотных воздушных 
судов на территории Псковской области и его финансировании за счет 
средств федерального бюджета (в качестве пилотного проекта); 
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4) рассмотреть вопрос о включении в государственную программу 
Российской Федерации "Обеспечение доступным и комфортным жильем 
и коммунальными услугами граждан Российской Федерации", 
утвержденную постановлением Правительства Российской Федерации 
от 30 декабря 2017 года № 1710, при условии представления 
Правительством Псковской области необходимой документации 
и обосновывающих материалов следующих мероприятий: 

"Реконструкция котельной № 9 с заменой трех существующих 
водогрейных газомазутных котлов ПТВМ-100 (пиковых), мощностью 
100 Гкал/час каждый по адресу: город Псков, улица Инженерная, дом 3"; 

"Реконструкция объекта: "Коллектор железобетонный Д1000 мм 
протяженностью 850 метров, расположенный по адресу: город Псков, 
от дома № 2а улицы М. Горького до дюкера"; 

реконструкция участка кольцевого водовода от улицы Сизова – 
улицы 9 Января до проспекта Октябрьского в городе Великие Луки 
Псковской области; 

"Реконструкция водовода от проспекта Гагарина – улицы Широкой 
через железнодорожные пути Московского направления Октябрьской 
железной дороги до улицы Малышева в городе Великие Луки Псковской 
области"; 

реконструкция участка кольцевого водовода от территории 
открытого акционерного общества "Великолукский мясокомбинат" 
до улицы Сизова в городе Великие Луки Псковской области; 

реконструкция "правой части" участка кольцевого водовода 
от улицы Рабочий поселок, улицы Выгонной до территории открытого 
акционерного общества "Великолукский мясокомбинат" в городе 
Великие Луки Псковской области; 

реконструкция набережной реки Ловать с прилегающими 
парковыми зонами от городской плотины до пешеходного вантового 
моста в городе Великие Луки Псковской области в рамках создания 
комплекса обеспечивающей инфраструктуры туристско-рекреационного 
кластера "Духовные истоки"; 

"Строительство канализационной насосной станции в рабочем 
поселке Пушкинские Горы"; 

"Строительство сетей водоотведения в рабочем поселке 
Пушкинские Горы"; 

строительство и реконструкция тепловых сетей в городе Печоры 
Псковской области (II этап); 

строительство объектов водоснабжения в деревне Крупп 
Печорского района Псковской области; 

"Строительство локальных очистных сооружений в рабочем 
поселке Локня"; 
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строительство второй линии водовода от станции 1-го подъема 
в деревне Бляницы Порховского района Псковской области до станции 
2-го подъема в городе Порхове Псковской области; 

5) рассмотреть предложения Правительства Псковской области 
о включении в 2025 году в перечни, предусмотренные подпунктами 
"в" и "г" пункта 21 Перечня поручений по реализации Послания 
Президента Федеральному Собранию, утвержденного Президентом 
Российской Федерации 30 марта 2024 года № Пр-616: 

25 населенных пунктов Псковской области (городов Псков, Великие 
Луки, Печоры, Пыталово, Себеж, Остров, Опочка, Дно, Порхов, 
Новосокольники, Пустошка, Гдов, Новоржев, Невель; поселков 
городского типа Пушкинские Горы, Дедовичи, Струги Красные, 
Бежаницы, Локня, Красногородск, Кунья, Палкино, Усвяты, Плюсса; села 
Середка) – в перечень опорных населенных пунктов, включающий 
в себя не менее 2 тыс. городов, городских агломераций и сельских 
населенных пунктов, в отношении которых планируется разработка, 
утверждение и реализация программы по их развитию в рамках нового 
национального проекта "Инфраструктура для жизни"; 

городов Псков и Великие Луки – в перечень, включающий в себя 
не менее 200 крупных и малых городов, городских агломераций, 
в отношении которых планируется разработка, утверждение 
и реализация мастер-планов и планов комплексного социально-
экономического развития; 

6) рассмотреть при формировании проекта федерального бюджета 
на 2025 год и на плановый период 2026 и 2027 годов возможность 
увеличения объема бюджетных ассигнований на предоставление 
субсидии из федерального бюджета Фонду поддержки семей погибших 
и  пострадавших в вооруженных конфликтах и уволенных в запас 
военнослужащих "Памяти 6-й роты". 

2. Рекомендовать Министерству транспорта Российской 
Федерации рассмотреть вопрос о включении в государственную 
программу Российской Федерации "Развитие транспортной системы", 
утвержденную постановлением Правительства Российской Федерации 
от 20 декабря 2017 года № 1596, следующих мероприятий 
по модернизации и капитальному ремонту улично-дорожной сети 
и мостовых сооружений Псковской области: 

"Реконструкция улицы Кузбасской Дивизии (от улицы Никольской 
до улицы Западной), улицы Западной (от улицы Кузбасской Дивизии до 
улицы Коммунальной), улицы Байкова (от улицы Западной до улицы 
Рокоссовского) в городе Пскове"; 

"Строительство улицы Кузбасской дивизии (участок от улицы 
Юбилейной до улицы Народной) в городе Пскове"; 
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"Строительство путепровода через железную дорогу 
с подключением к улично-дорожной сети от проспекта Гагарина 
до улицы Малышева в городе Великие Луки Псковской области"; 

"Капитальный ремонт проспекта Ленина (от улицы Дьяконова 
до моста через реку Ловать) и улицы Дьяконова (от проспекта Ленина 
до проспекта Гагарина) в городе Великие Луки Псковской области 
(I этап – проспект Ленина от границы проектирования по проекту 
реконструкции перекрестка пр. Ленина и улицы Дьяконова до моста 
через реку Ловать)"; 

капитальный ремонт моста через реку Еменку на автодороге улица 
Ленкоммуны – автодорога Санкт-Петербург – Псков – Пустошка – 
Невель до границы с Республикой Беларусь в городе Невель Псковской 
области. 

3. Рекомендовать Министерству здравоохранения Российской 
Федерации рассмотреть предложения Правительства Псковской 
области о возможности реализации типового проекта строительства 
поликлиники в сельском поселении "Завеличенская волость" 
Псковского района с привлечением средств федерального бюджета 
в 2025–2028 годах. 

4. Рекомендовать Министерству сельского хозяйства 
Российской Федерации: 

1) рассмотреть вопрос о выделении в рамках государственной 
программы Российской Федерации "Комплексное развитие сельских 
территорий", утвержденной постановлением Правительства Российской 
Федерации от 31 мая 2019 года № 696, дополнительных бюджетных 
ассигнований бюджету Псковской области на софинансирование 
мероприятий по улучшению жилищных условий граждан, проживающих 
на сельских территориях; 

2) рассмотреть заявку Правительства Псковской области 
на предоставление субсидии на 2025 год и на плановый период 2026 
и 2027 годов в рамках мероприятия по строительству или приобретению 
жилья, предоставляемого по договору найма жилого помещения, 
федерального проекта "Развитие жилищного строительства на сельских 
территориях и повышение уровня благоустройства домовладений" 
государственной программы Российской Федерации "Комплексное 
развитие сельских территорий". 

5. Рекомендовать Министерству науки и высшего образования 
Российской Федерации рассмотреть вопрос о выделении бюджетных 
ассигнований на закупку оборудования для лаборатории федерального 
государственного бюджетного образовательного учреждения высшего 
образования "Псковский государственный университет" в целях 
проведения медико-генетических и геномных исследований. 
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6. Рекомендовать Правительству Псковской области: 

1) представить в уполномоченные федеральные органы 
исполнительной власти предложения, заявки и финансово-
экономические обоснования, необходимые для реализации 
рекомендаций, содержащихся в настоящем постановлении; 

2) представить до 1 июля 2024 года в уполномоченные 
федеральные органы исполнительной власти заявки, финансово-
экономические обоснования и иную документацию, необходимые для  
реализации рекомендаций, содержащихся в подпункте 4 пункта 1 
настоящего постановления; 

3) представить до 1 октября 2024 года в уполномоченные 
федеральные органы исполнительной власти финансово-экономические 
обоснования и иную документацию, необходимые для реализации 
рекомендации, содержащейся в пункте 3 настоящего постановления; 

4) представить в уполномоченные федеральные органы 
исполнительной власти заявку и обосновывающую документацию, 
необходимые для реализации рекомендации, содержащейся 
в подпункте 2 пункта 4 настоящего постановления; 

5) обеспечить в 2024 году завершение мероприятия 
"Строительство центра культурного развития на 125 мест в зале 
по адресу: Псковская область, Плюсский район, СП "Лядская волость", 
село Ляды, улица Советская, дом 10", реализуемого в рамках 
государственной программы Российской Федерации "Комплексное 
развитие сельских территорий"; 

6) проработать вопрос о подготовке необходимой документации 
по мероприятию, предусматривающему строительство 
многофункционального центра в селе Середка Псковского района, 
с целью его включения в государственную программу Российской 
Федерации "Комплексное развитие сельских территорий"; 

7) проработать вопрос о реконструкции здания дома культуры 
по адресу: деревня Морино, улица Школьная, дом 41 с учетом 
необходимости разработки требуемой документации с целью включения 
указанного мероприятия в государственную программу Российской 
Федерации "Развитие культуры", утвержденную постановлением 
Правительства Российской Федерации от 15 апреля 2014 года № 317. 

7. Рекомендовать Псковскому областному Собранию 
депутатов: 

1) поручить Счетной палате Псковской области провести анализ 
эффективности деятельности регионального оператора по обращению 
с  твердыми коммунальными отходами; 
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2) направить в Правительство Псковской области предложения 
по совершенствованию обращения с твердыми коммунальными 
(бытовыми) отходами на территории Псковской области. 

8. Предложить Правительству Псковской области разработать 
план мероприятий по взаимодействию с федеральными органами 
исполнительной власти в целях реализации рекомендаций, 
содержащихся в настоящем постановлении. 

9. Рекомендовать сенаторам Российской Федерации – 
представителям от Псковской области: 

1) обеспечить в ходе реализации настоящего постановления 
содействие органам государственной власти Псковской области, 
в том числе при их взаимодействии с федеральными органами 
исполнительной власти; 

2) проинформировать Комитет Совета Федерации 
по федеративному устройству, региональной политике, местному 
самоуправлению и делам Севера в октябре 2024 года о ходе 
реализации рекомендаций, содержащихся в настоящем постановлении. 

10. Предложить Правительству Российской Федерации 
проинформировать Совет Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации в ноябре 2024 года о ходе реализации 
рекомендаций, содержащихся в настоящем постановлении. 

11. Предложить Правительству Псковской области 
проинформировать Совет Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации в декабре 2024 года о ходе реализации 
настоящего постановления.  

12. Комитету Совета Федерации по федеративному 
устройству, региональной политике, местному самоуправлению 
и делам Севера проинформировать палату в феврале 2025 года 
о реализации настоящего постановления. 

13. Контроль за исполнением настоящего постановления 
возложить на Комитет Совета Федерации по федеративному устройству, 
региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера. 

14. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 

 
Председатель  
Совета Федерации  
Федерального Собрания  
Российской Федерации В.И. МАТВИЕНКО
 
Москва 
5 июня 2024 года 
№ 168-СФ 
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ИНФОРМАЦИЯ 
О РАСШИРЕННЫХ ЗАСЕДАНИЯХ КОМИТЕТОВ 

СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ, СОСТОЯВШИХСЯ 
В РАМКАХ ДНЕЙ ПСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ В СОВЕТЕ ФЕДЕРАЦИИ  

(20–22 МАЯ 2024 ГОДА) 

В рамках Дней Псковской области в Совете Федерации комитеты 
палаты провели расширенные заседания с участием представителей 
органов государственной власти Псковской области. 
 

Комитет Совета Федерации по федеративному устройству, 
региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера 

На заседании комитета с участием представителей федеральных 
органов власти и органов государственной власти Псковской области 
заслушан и обсужден вопрос "Актуальные вопросы модернизации 
систем коммунальной инфраструктуры на территории Псковской 
области".  

Приняв к сведению информацию Губернатора Псковской области 
М.Ю. Ведерникова, первого заместителя Губернатора Псковской 
области Д.А. Салия, заместителя Губернатора Псковской области 
И.Н. Шатурного, заместителя Губернатора Псковской области 
Н.А. Салагаевой, главы города Пскова Б.А. Ёлкина об актуальных 
вопросах модернизации систем коммунальной инфраструктуры на 
территории Псковской области, реализации Индивидуальной программы 
социально-экономического развития Псковской области на 2020–2024 
годы, разработке мастер-планов, планов комплексного социально-
экономического развития опорных населенных пунктов на территории 
Псковской области, комитет решил рекомендовать Правительству 
Российской Федерации: 

1) решить вопрос о продлении периода реализации 
Индивидуальной программы социально-экономического развития 
Псковской области на 2020–2024 годы с уточнением мероприятий 
и увеличением объемов их финансирования; 

2) рассмотреть вопрос о включении в государственную программу 
Российской Федерации "Обеспечение доступным и комфортным жильем 
и коммунальными услугами граждан Российской Федерации", 
утвержденную постановлением Правительства Российской Федерации 
от 30 декабря 2017 года № 1710, при условии представления 
правительством Псковской области необходимой документации 
и обосновывающих материалов, следующих мероприятий: 
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реконструкция котельной № 9 (Северо-Восточный промышленный 
узел) в городе Пскове; 

реконструкция объекта "Коллектор железобетонный Д1000 мм 
протяженностью 850 метров, расположенный по адресу: город Псков, 
от дома № 2а улицы М. Горького до дюкера"; 

реконструкция участка кольцевого водовода от улицы Сизова – 
улицы 9 Января до проспекта Октябрьского в городе Великие Луки; 

реконструкция водовода от проспекта Гагарина – улицы Широкой 
через железнодорожные пути Московского направления Октябрьской 
железной дороги до улицы Малышева в городе Великие Луки; 

реконструкция участка кольцевого водовода от территории 
открытого акционерного общества "Великолукский мясокомбинат" до 
улицы Сизова в городе Великие Луки; 

реконструкция "правой части" участка кольцевого водовода 
от улицы Рабочий поселок, улицы Выгонной до территории открытого 
акционерного общества "Великолукский мясокомбинат" в городе 
Великие Луки; 

строительство набережной в городе Великие Луки;  
строительство канализационной насосной станции в поселке 

городского типа Пушкинские Горы Пушкиногорского района Псковской 
области; 

строительство сетей водоотведения в поселке городского типа 
Пушкинские Горы Пушкиногорского района Псковской области; 

строительство и реконструкция тепловых сетей в городе Печоры 
Печорского района Псковской области (II этап); 

строительство объектов водоснабжения в деревне Крупп 
Печорского района Псковской области; 

строительство локальных очистных сооружений в рабочем поселке 
Локня Локнянского района Псковской области; 

строительство второй линии водовода от станции 1-го подъема 
в деревне Бляницы Порховского района Псковской области до станции 
2-го подъема в городе Порхове Псковской области; 

3) рассмотреть предложения Правительства Псковской области 
о включении в 2025 году в перечни, предусмотренные поручением 
Президента Российской Федерации Пр-616 от 30 марта 2024 года: 

городов Псков и Великие Луки – в перечень 200 крупных и малых 
городов, городских агломераций, в отношении которых планируется 
разработка мастер-планов и планов комплексного социально-
экономического развития; 
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25 населенных пунктов (городов Псков, Великие Луки, Печоры, 
Пыталово, Себеж, Остров, Опочка, Дно, Порхов, Новосокольники, 
Пустошка, Гдов, Новоржев, Невель; поселков городского типа 
Пушкинские Горы, Дедовичи, Струги Красные, Бежаницы, Локня, 
Красногородск, Кунья, Палкино, Усвяты, Плюсса; села Середка) – в 
перечень опорных населенных пунктов, включающий в себя не менее 
2 тыс. городов, городских агломераций и сельских населенных пунктов, 
в отношении которых планируется разработка, утверждение и 
реализация программ их развития. 

 
Комитет Совета Федерации по социальной политике 
На расширенном заседании комитета с участием представителей 

органов государственной власти Псковской области и представителей 
федеральных органов исполнительной власти заслушан и обсужден 
вопрос "Актуальные вопросы реализации социальной политики 
в Псковской области". Приняв к сведению информацию первого 
заместителя Губернатора Псковской области В.В. Емельяновой 
и заместителя Губернатора Псковской области О.А. Тимофеевой, 
комитет решил рекомендовать: 

1. Правительству Российской Федерации рассмотреть 
при формировании проекта федерального бюджета на 2025 год 
и на плановый период 2026 и 2027 годов возможность увеличения 
объема бюджетных ассигнований на предоставление субсидии 
из федерального бюджета Фонду поддержки семей погибших 
и пострадавших в вооруженных конфликтах и уволенных в запас 
военнослужащих "Памяти 6-й роты". 

2. Министерству здравоохранения Российской Федерации 
рассмотреть предложения Правительства Псковской области 
о возможности реализации типового проекта строительства поликлиники 
в Завеличенской волости Псковского района с привлечением средств 
федерального бюджета в 2025–2028 годах. 

 
Комитет Совета Федерации по науке, образованию и культуре  
На заседании комитета с участием представителей федеральных 

органов исполнительной власти, органов государственной власти 
Псковской области обсуждены актуальные вопросы развития 
образования и культуры в регионе. С учетом состоявшегося обсуждения 
и высказанных предложений комитет решил принять к сведению 
информацию об актуальных вопросах развития культуры и образования 
в регионе и рекомендовать Министерству науки и высшего образования 
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Российской Федерации рассмотреть вопрос о выделении бюджетных 
ассигнований в целях закупки оборудования для лаборатории медико-
генетических и геномных исследований федерального государственного 
бюджетного образовательного учреждения высшего образования 
"Псковский государственный университет". 

 

Комитет Совета Федерации по аграрно-продовольственной 
политике и природопользованию 

На заседании комитета с участием представителей органов 
государственной власти Псковской области обсудили вопрос 
"О комплексном развитии сельских территорий Псковской области 
и о решении проблемных вопросов в сфере природопользования". 

По итогам обсуждения комитет решил рекомендовать 
Министерству сельского хозяйства Российской Федерации рассмотреть 
предложения Правительства Псковской области: 

1. О рассмотрении заявочной документации на 2025 год 
и на плановый период 2026 и 2027 годов для предоставления субсидий 
из федерального бюджета на реализацию в рамках федерального 
проекта "Развитие жилищного строительства на сельских территориях 
и повышение уровня благоустройства домовладений" государственной 
программы Российской Федерации "Комплексное развитие сельских 
территорий", утвержденной постановлением Правительства Российской 
Федерации от 31 мая 2019 года № 696, следующих направлений: 

1) улучшение жилищных условий граждан, предусматривающих 
предоставление социальных выплат на строительство (приобретение) 
жилья гражданам; 

2) строительство или приобретение жилья, предоставляемого 
по договору найма жилого помещения. 

2. О выделении в рамках государственной программы Российской 
Федерации "Комплексное развитие сельских территорий", утвержденной 
постановлением Правительства Российской Федерации от 31 мая 2019 
года № 696, дополнительных бюджетных ассигнований бюджету 
Псковской области на софинансирование мероприятий по улучшению 
жилищных условий граждан, проживающих на сельских территориях.  

 
Комитет Совета Федерации по экономической политике 
На заседании комитета с участием представителей федеральных 

органов исполнительной власти Российской Федерации и органов 
власти Псковской области обсуждались вопросы развития дорожной 
и транспортной инфраструктур на территории Псковской области. 
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По итогам обсуждения комитет, приняв к сведению представленную 
информацию, решил направить для включения в проект постановления 
Совета Федерации следующие предложения:  

рекомендовать Министерству транспорта Российской Федерации 
рассмотреть вопрос о включении в государственную программу 
Российской Федерации "Развитие транспортной системы", 
утвержденную постановлением Правительства Российской Федерации 
от 20 декабря 2017 года № 1596, следующих мероприятий 
по модернизации и капитальному ремонту улично-дорожной сети 
и мостовых сооружений Псковской области: 

реконструкция улицы Кузбасской Дивизии, улицы Западной, улицы 
Байкова в городе Пскове; 

строительство улицы Кузбасской дивизии в городе Пскове; 
строительство автодорожного путепровода через 

железнодорожные пути в городе Великие Луки;  
капитальный ремонт проспекта Ленина в городе Великие Луки;  
капитальный ремонт моста через реку Еменка на автодороге улица 

Ленкоммуны – автодорога Санкт-Петербург – Псков – Пустошка – 
Невель до границы с Республикой Беларусь в городе Невель.  

 
Комитет Совета Федерации по бюджету и финансовым ранкам 
На заседании комитета с участием представителей органов 

государственной власти Псковской области обсуждались актуальные 
вопросы обеспечения сбалансированности бюджетов субъектов 
Российской Федерации на примере Псковской области. Заслушав 
информацию Председателя Псковского областного Собрания депутатов 
А.А. Котова, комитет решил рекомендовать Правительству Российской 
Федерации рассмотреть вопрос об уточнении подходов к установлению 
предельного уровня софинансирования из федерального бюджета 
расходных обязательств субъектов Российской Федерации и 
установлении его не ниже уровня 2024 года для субъектов Российской 
Федерации, в отношении которых утверждены индивидуальные 
программы социально-экономического развития, в том числе для 
Псковской области, на весь период реализации указанных программ. 

 
Комитет Совета Федерации по обороне и безопасности 
На заседании комитета с участием представителей органов 

государственной власти Псковской области обсуждался вопрос 
"О региональной практике обеспечения общественной безопасности 
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и безопасности объектов военной и гражданской инфраструктур в 
Псковской области". 

Заслушав доклады Губернатора Псковской области 
М.Ю. Ведерникова, заместителя командующего 6-й армией ВВС и ПВО 
С.П. Игнатьева и заместителя руководителя Научно-технической 
службы – начальника Центра специальной техники ФСБ России 
В.М. Богданова, комитет принял решение рекомендовать Правительству 
Российской Федерации рассмотреть предложение Правительства 
Псковской области о создании системы обнаружения и подавления 
беспилотных воздушных судов на территории Псковской области и 
финансировании ее реализации за счет средств федерального бюджета 
(в качестве пилотного проекта). 
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Общие сведения о Псковской области 

Псковская область образована в 1944 году2. Административный 
центр – город Псков. 

Территория – 55,4 тыс. кв. километров. Население – 581,6 тысячи 
человек. Доля городского населения – 70,8%, плотность населения – 
10,5 человека на 1 кв. километр. Национальный состав: русские – 96%, 
другие национальности – 4%. Крупнейшие города: Псков (189,3 тысячи 
человек), Великие Луки (86 тысяч человек), Остров (20,8 тысячи 
человек). В состав области входит 24 муниципальных района. 

Область входит в состав Северо-Западного федерального округа 
(далее – СЗФО). Полномочный представитель Президента Российской 
Федерации в СЗФО – А.В. Гуцан; куратор СЗФО, Заместитель 
Председателя Правительства Российской Федерации – Т.А. Голикова. 

 
 

Губернатор Псковской области 

Губернатор Псковской области – 
М.Ю. Ведерников. Вступил в должность 27 сентября 
2023 года (второй срок), срок окончания полномочий 
– сентябрь 2028 года. 

Родился 7 марта 1975 года в городе Выборге 
Ленинградской области. В 1998 году окончил 
Северо-Западную академию государственной 
службы Российской академии государственной 
службы при Президенте Российской Федерации. 

2000–2001 годы – первый заместитель 
председателя регионального отделения общества с 
ограниченной ответственностью "Молодежное Единство" Ленинградской 
области. 

2001–2005 годы – депутат муниципального собрания 
муниципального образования "Выборгский район Ленинградской области". 

2005–2009 годы – депутат Совета депутатов муниципального 
образования "Выборгское городское поселение". 

2006–2010 годы – председатель Общественной молодежной 
палаты при Законодательном собрании Ленинградской области. 

2007–2010 годы – заместитель, первый заместитель руководителя 
регионального исполнительного комитета Ленинградского областного 
регионального отделения партии "Единая Россия". 

                                                           
2 Согласно Указу Президиума Верховного Совета Российской Советской Федеративной 
Социалистической Республики от 23 августа 1944 года "Об образовании Псковской области в составе 
РСФСР". 
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2010–2012 годы – советник департамента региональной политики, 
начальник департамента по работе с регионами Южного и Северо-
Кавказского федеральных округов Управления Президента Российской 
Федерации по внутренней политике. 

2012–2017 годы – заместитель полномочного представителя 
Президента Российской Федерации в Северо-Кавказском федеральном 
округе. 

Февраль – октябрь 2017 года – заместитель полномочного 
представителя Президента Российской Федерации в Северо-Западном 
федеральном округе. 

2017–2018 годы – временно исполняющий обязанности Губернатора 
Псковской области. 

С сентября 2018 года – Губернатор Псковской области. 
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Представитель от исполнительного органа государственной власти 
Псковской области в Совете Федерации 

Сенатор Российской Федерации, 
представитель от исполнительного органа 
государственной власти Псковской области – 
А.В. Наумец. Дата начала полномочий – сентябрь 
2023 года, срок окончания полномочий – сентябрь 
2028 года. Член Комитета Совета Федерации 
по обороне и безопасности. 

Родился 11 февраля 1968 года. В 1990 году 
окончил Рязанское высшее военное командное 
училище связи имени Маршала Советского Союза 
М.В. Захарова, в 2004 году – Общевойсковую 
академию Вооруженных Сил Российской 
Федерации. 

Должность перед наделением полномочиями: заместитель 
командующего Воздушно-десантными войсками Российской Федерации. 
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Председатель Псковского областного Cобрания депутатов 

Председатель Псковского областного 
Cобрания депутатов VII созыва – А.А. Котов. 
Избран 30 сентября 2021 года, срок окончания 
полномочий – сентябрь 2026 года. 

Родился 10 апреля 1961 года в поселке 
Струги Красные Псковской области. В 1983 году 
окончил Ленинградский сельскохозяйственный 
институт, в 2003 году – Северо-Западную 
академию государственной службы. 

1983–1987 годы – главный инженер колхоза 
"Революция" Струго-Красненского района 
Псковской области. 

1987–1988 годы – заместитель председателя – директор ремонтно-
технического предприятия Районного агропромышленного объединения 
(Псковская область). 

1988–1990 годы – директор предприятия "Агропромсервис" 
(поселок Струги Красные, Псковская область). 

1990–1991 годы – инженер-диагност Струго-Красненского 
предприятия "Агропромсервис" (Псковская область). 

1991–1995 годы – заместитель главы администрации Струго-
Красненского района – начальник управления сельского хозяйства. 

1995–2003 годы – глава Струго-Красненского района. 
2003–2009 годы – заместитель Губернатора Псковской области. 
2009–2010 годы – первый заместитель руководителя аппарата 

Администрации Псковской области. 
2010–2011 годы – заместитель Губернатора Псковской области. 
2011–2021 годы – депутат, председатель Псковского областного 

Собрания депутатов V–VI созывов. 
С сентября 2021 года – депутат, председатель Псковского 

областного Собрания депутатов VII созыва. 
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Псковское областное Собрание депутатов 

Заместители председателя Псковского 
областного Собрания: А.Н. Братчиков; 
И.И. Дитрих; А.Л. Мнацаканян; В.В. Остренко; 
Ю.Ю. Сорокин. 

Действующий состав Псковского 
областного Собрания депутатов VII созыва 
избран 19 сентября 2021 года сроком на 
пять лет в количестве 26 депутатов: 
13 депутатов избраны по партийным 
спискам, 13 депутатов – по одномандатным 
избирательным округам3. 

В структуре Псковского областного Собрания депутатов VII созыва 
4 комитета: по бюджету, финансам и налоговой политике; по 
законодательству и местному самоуправлению; по труду и социальной 
политике; по экономической политике, агропромышленному комплексу, 
экологии и природопользованию4. 

При Псковском областном Собрании депутатов создан 
Молодежный парламент5. 

                                                           
3 Устав Псковской области от 12 апреля 2001 года № 1-У (с изм. на 7 апреля 2023 года). 
4 Постановление Псковского областного Собрания депутатов от 30 сентября 2021 года № 6 
"О структуре Псковского областного Собрания депутатов седьмого созыва". 
5 Постановление Псковского областного Собрания депутатов от 24 октября 2023 года № 593 
"О Положении о Молодежном парламенте при Псковском областном Собрании депутатов 
и формировании Молодежного парламента при Псковском областном Собрании депутатов на  
2024–2025 годы". 

Здание Псковского 
областного Собрания 

депутатов 
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О деятельности Псковского областного Собрания депутатов 

Информация о прохождении законопроектов и законов  
в Государственной Думе текущего созыва 

В Государственную Думу текущего созыва Псковским областным 
Собранием депутатов внесено 3 законопроекта, из которых 1 находится 
на рассмотрении6, 1 отклонен7 и 1 возвращен субъекту права 
законодательной инициативы для выполнения требований Конституции 
Российской Федерации и Регламента Государственной Думы8. 

Структура проектов федеральных законов, внесенных в Государственную Думу 
Псковским областным Собранием депутатов в 2022–2023 годах  

(по отраслям законодательства), ед. 

В Совет законодателей Российской Федерации Псковским 
областным Собранием депутатов с 2020 года по настоящее время 
внесена 1 законодательная инициатива, в отношении которой принято 
решение не вносить в Государственную Думу9. 

                                                           
6 Проект федерального закона № 476855-8 "О внесении изменения в часть 6.1 статьи 96 
Федерального закона "О контрактной системе в сфере закупок товаров, работ, услуг для обеспечения 
государственных и муниципальных нужд" (в части установления заказчиком требования обеспечения 
исполнения контракта) внесен в Государственную Думу 3 ноября 2023 года. 
7 Проект федерального закона № 145811-8 "О внесении изменений в Федеральный закон 
"Об объектах культурного наследия (памятниках истории культуры) народов Российской Федерации" 
(в части отнесения документации, обосновывающей установление и (или) изменение границ 
территории исторического поселения, к объектам государственной историко-культурной экспертизы). 
8 Проект федерального закона № 80412-8 "О внесении изменения в статью 24 Федерального закона 
"О воинской обязанности и военной службе" (по вопросу предоставления отсрочки от призыва 
на военную службу медицинским и фармацевтическим работникам). 
9 Проект законодательной инициативы № 7-1221 "О внесении изменений в Федеральный закон 
"О рыболовстве и сохранении водных биологических ресурсов" и статью 333.2 Налогового кодекса 
Российской Федерации". 

1

1

1

Экономическая политика

Оборона и безопасность

Государственное строительство …
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Социально-экономическая ситуация в Псковской области 
Основу экономики Псковской области составляют промышленное 

производство и сельское хозяйство. 
Ведущие отрасли промышлен-

ности – металлообработка, машино-
строение, деревообрабатывающая, 
легкая и пищевая промышленность. 

Темпы роста промышленного 
производства в Псковской области 
в январе – марте 2024 года выше 
показателей по СЗФО и России. 

Индекс промышленного производ-
ства в январе – марте 2024 года 
составил 114% (по СЗФО – 107,7%, 
по России – 105,6%). 

Индекс добычи полезных 
ископаемых в январе – марте 2024 года 
составил 91,8% (в 2023 году – 94,3%, 
в 2022 году – 97,7%), индекс 
обрабатывающих производств – 110,6% 
(в 2023 году – 108%, в 2022 году – 
101,9%). 

Агропромышленный комплекс 
Псковской области специализируется 
на производстве кормовых культур, льна, 
картофеля, овощей, зерновых (озимая 
рожь, яровая пшеница и другие), 
молочно-мясном скотоводстве, свиновод-
стве и птицеводстве. 

Индекс производства продукции 
сельского хозяйства в хозяйствах всех 
категорий в 2023 году составил 106,9% 
(по России – 99,7%). 

По данным Комитета по финансам 
Псковской области, бюджет Псковской 
области в 2023 году исполнен 
по доходам в объеме 63,4 млрд рублей 
(на 15,1% больше, чем в 2022 году). 
Расходы составили 63,8 млрд рублей 
(на 11,7% больше, чем в 2022 году). 
Дефицит – 0,4 млрд рублей. 

Валовой региональный продукт 
(данные по годам приведены  
в текущих ценах), млрд рублей 

Индекс промышленного 
производства, проценты  
к предыдущему году 

Индекс производства продукции 
сельского хозяйства  

(в хозяйствах всех категорий,  
в сопоставимых ценах), 

проценты к предыдущему году 

Доходы бюджета Псковской 
области на 1 января 2024 года, 

млрд рублей 

БЕЗВОЗМЕЗДНЫЕ ПОСТУПЛЕНИЯ — 49,1% 

НАЛОГОВЫЕ И НЕНАЛОГОВЫЕ ДОХОДЫ — 50,9%
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Площадь введенных в строй 
жилых домов в январе – марте 
2024 года составила 103,4 тыс. кв. 
метров (на 16,5% больше по сравнению 
с январем – мартом 2023 года). В целом 
за 2023 год введено 379 тыс. кв. метров 
(около 0,7 кв. метра на человека), 
в 2022 году – 339,6 тыс. кв. метров 
(около 0,6 кв. метра на человека). 

Коэффициент младенческой 
смертности в январе – марте 2024 года 
по сравнению с январем – мартом 
2023 года уменьшился на 13% 
и составил 4 на 1 тысячу родившихся 
(по России – уменьшился на 2,4% 
и составил 4,1); в целом за 2023 год – 
уменьшился на 14% по сравнению 
с 2022 годом и составил 4,9 (по России – 
уменьшился на 6,7% и составил 4,2). 

Среднемесячная номинальная 
начисленная заработная плата 
в феврале 2024 года увеличилась 
на 23% по сравнению с февралем 
2023 года и составила 48 854 рубля, 
по сравнению с январем 2024 года 
выросла на 1,4%. 

Суммарная задолженность 
по заработной плате на 1 апреля 
2024 года составила 0,3 млн рублей, 
по сравнению с 1 марта 2024 года не 
изменилась. По состоянию на 1 апреля 
2023 года задолженность по заработной 
плате в Псковской области составляла 
0,8 млн рублей. 

Реальные денежные доходы 
населения за 2023 год по сравнению 
с 2022 годом увеличились на 6,2%. 

Площадь введенных в строй 
жилых домов, тыс. кв. м 

Численность постоянного 
населения Псковской области  
(по состоянию на начало года), 

тыс. человек 

Среднемесячная номинальная 
начисленная заработная плата  
за год (данные приведены  
в текущих ценах), рубли 

Доля населения с денежными 
доходами ниже величины 
прожиточного минимума, 

процент от общей  
численности населения 
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Величина прожиточного минимума 
в Псковской области на 2024 год 
составляет 15 298 рублей, в том числе 
для трудоспособного населения – 
16 675 рублей, для детей – 
14 839 рублей, для пенсионеров – 
13 156 рублей (по России – 15 453 рубля, 
в том числе для трудоспособного 
населения – 16 844 рубля, для детей – 
14 989 рублей, для пенсионеров – 
13 290 рублей). 

Индекс потребительских цен 
на товары и услуги в Псковской области 
в марте 2024 года (к уровню декабря 
2023 года) составил 101,9% (по 
России – 102%, СЗФО – 102,1%). 

При этом индекс потребительских 
цен на продовольственные товары 
в Псковской области в марте 2024 года 
(к уровню декабря 2023 года) составил 
101,5%, на непродовольственные 
товары – 101,9% (по России на 
продовольственные товары – 102,2%, на 
непродовольственные – 101%, СЗФО – 
101,9% и 101,3% соответственно). 

Уровень зарегистрированной 
безработицы на конец марта 2024 года 
составил 0,3% (на конец марта 
2023 года – 0,5%, на конец февраля 
2024 года – 0,4%). 

В соответствии с расчетами по методологии Международной 
организации труда в среднем за январь – март 2024 года в Псковской 
области уровень безработицы составил 2,4% (по России – 2,8%). 

 

Денежные доходы населения  
(на душу населения;  

в среднем в месяц), рубли 

Индекс потребительских цен  
на товары и услуги (декабрь  
к декабрю предыдущего года), 

проценты 

Численность 
зарегистрированных 

безработных (на конец года), 
тыс. человек 
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